
A32

体育 重点
2014年4月10日 星期四 统筹：胡田野 校对：咏梅 版式：李仙珠

北京“顽主”马布里北京“顽主”马布里
愿意做中国人吗？愿意做中国人吗？

本周六马布里将启程返回美国。
夺冠3天后，马布里正式拥有了“北京户口”。4月2日，北京市市长王安顺亲手将证
章和金钥匙递给了马布里，来自美国的老马成为第30位“北京市荣誉市民”。
按照官方说法，能获此殊荣的是在北京市对外交往和经济建设、社会发展等方面作出
突出贡献的外籍人士、海外侨胞和港澳同胞。而北京各有关单位应当为这些荣誉市
民在京工作、生活等提供帮助。此前的“荣誉市民”多是像霍英东、李嘉诚、李兆基等
商界大贾，而仅有的两位体育界人士，分别是国际大学生体育运动联合会主席乔治·
基里安和前国际奥委会主席罗格。
“荣誉市民”最直接的好处是什么？用基里安的话说：“不用交税。”

？
马布里的致谢词很有意思，

其中“北京爷们”4个字绝对能讨
得四九城里一众老少的欢喜。

在这个崇尚“爷文化”的古
都，有钱的叫“款爷”、满嘴

跑火车的叫“侃爷”、
国安大将马季奇被称
为“马五爷”。“马政
委”这个外号虽然不
带“爷”字，但是里外
无不透露出一股“爷”
的味道。球场上，闵
鹿 蕾 称 老 马 为“ 兄

弟”，后者还扮演着半个助教的
角色；球场下，马布里还以“北京
男孩”自居，挤地铁、说相声、看
国安、打太极……马布里甚至还
在北京大兴区买了一套150平方
米的房子，按照他的说法，“北京
才是我的家，我回美国只是度
假 ，我 的 余 生 将 会 在 这 里 度
过”。上一轮中超联赛，马布里
出现在了工人体育场，让国安球
迷也改口喊起了“MVP”。有媒
体趁机凑热闹，“让马布里入中
国籍”的声音再次响了起来。

最早传出马布里渴望入籍
的消息，是在2011年的男篮亚锦
赛。当时老马到武汉为中国男
篮加油，面对记者提问，马布里
说出了，“如果有可能的话，我愿
意改变国籍加入中国队”。但是
过了两天，新华社记者再次找到
马布里核实这个说法时，马布里

郑重其事地回应：“现实情况根
本不允许，如果有可能，我还是
做（中国队）主教练吧。”

将美国绿卡换成中国护照，
翻译老马当年的话，可以简单概
括为：“逗你玩儿”。这并不说
明老马不爱中国，只能证明他
不傻。

2011年夏天，刚到北京的马
布里立刻与京城上下打成一片，
不知道太原、佛山两地的球迷心
里是什么滋味。当年在太原连
酒店西餐都吃不惯，现在“马政
委”竟然在北京球迷面前对驴打
滚儿、豌豆黄、炒肝儿，这些连部
分南方人都难以适应的北京小
吃赞不绝口。马布里的解释倒
是很简单：“Love is love.”（爱就
是爱）

说到底，马布里只是北京的
一位贵客，京城总展现给他最好
的一面。簋街只是马布里偶尔
尝尝鲜的地方，他最爱的还是三
里屯的西餐。挤地铁也像是形

象工程，后面两个赛季的主场比
赛，马布里并没有从王府井一路
挤到苹果园。最近一年，马布里
更不会像刚来北京时，频繁地出
现在南锣鼓巷和王府井。要买
生活用品？楼下的京客隆超市
足以解决问题。

像中国人一样过日子？不
谈雾霾、塞车和限号，也不用记
挂着孩子看病、上学等烦心事
儿。马布里眼里的北京尽是些
好吃的、好玩儿的，一切都像在
新闻联播里一样幸福。话说回
来，绿卡、高薪，加上众星捧月，
这样的日子在哪儿都爽。
郑安之

北京爷们儿，牛！

放弃美国籍？逗！

贵宾的日子，爽！

给中国的一封信
（马布里写于与北京签约之后）

中国，我的第二故乡，你好。
我不是一个完美的人，也没有任何人是完美的。在我决

定去中国时，美国的媒体说我疯了，说中国疯了，他们说接纳我
这个疯狂的人，中国篮球作了一个荒唐的决定，他们预言我在中
国生存不下去，他们说我会污染中国篮球。他们预言的没有发
生，在这里，我肯定你们原谅了我同胞的这些预言，他们并不了
解我，也更不了解中国篮球和中国。中国是世界的未来，谢谢接
纳我，拥抱我，给了我和我的家人一个新的机会。我爱北京，一
年之前我就想过加盟他们，可因为各种原因，这没能实现。这是
我的命运，我也相信，之前在山西在佛山的经历，让我更成熟，让
我更好地为今天准备。我不知道如何用言语来表达对中国和北
京的感谢，这是我的第二故乡，我感受到的只有爱。我的母亲总
教我，去爱别人，感受别人的爱。我的梦想，也正是让更多人感
受到我的爱。谢谢中国，你让我的梦想变成了现实。

谢谢北京，我来自纽约，我相信，在北京打球就像在纽约
打球一样，这是世界的舞台，也是我的家。

谢谢山西，是山西队把我带到了中国，给了我重生，让我
认识了很多很多朋友，我的翻译杨晨，我的好朋友王（海珍）哥，
哪怕我和王哥的语言交流并不顺畅，可你们给我的爱让我重新
找到了人生的乐趣。我爱那里的球迷，在我心里，山西永远有特
殊的位置，那里是最开始。

谢谢佛山给了我一整个赛季的机会去体验，去适应
CBA，去更加了解中国文化，在那里有一群真诚可爱的队友，
有出色有远见的老板，他们在我遇到挫折时给了我帮助，他
们给了我自信，让我知道，我能，也爱在中国生活，我要在这
里生活很久。下个赛季，我和佛山的球员不再是队友了，可
我们还是朋友……

挤地铁就像赛前热身

用筷子吃饭

马布里登台说“相声”

马布里到场支持国安


